

PRESENTACIÓN DE LIBROS

BLUTGERINNUNGSFACTOREN, por ERWIN DEUTSCH. Editorial Franz Deuticke. Viena, 1955. Contiene 298 páginas y 35 figuras.

En trescientas páginas, el autor describe el proceso, tan complejo de la coagulación.

La relación de las adquisiciones recientes, sobre todo de los diez últimos años, nos muestra, por un lado, cuán numerosos han sido los frutos de las diversas Escuelas consagradas al estudio del proceso de la coagulación y, por otro lado, la inestabilidad que ha adquirido la interpretación de dicho proceso.

En la descripción del sistema de la coagulación se respetan las fases I y II clásicas. Cuanto se relaciona con la formación de tromboquinasa (tromboplastina) activa constituye una fase previa, la llamada profase. La retracción y la disolución del coágulo constituyen respectivamente las fases III y IV de la coagulación.

Tres elementos aumentan el valor intrínseco de la obra: un cuadro que agrupa las propiedades químicas y físicas de los factores de la coagulación más importantes, otro cuadro con los sinónimos de estos factores y una bibliografía que supera largamente los 2.000 citas.

Tienen también especial interés los apartados consagrados a la acción del dicumarol y substancias parecidas sobre la I fase de la coagulación, y a la heparina y heparinoides.

Salvando las limitaciones que se ha impuesto el autor en cuanto concierne a los problemas clínicos y a la farmacología de la coagulación, la presente obra constituye la exposición más completa del proceso de la coagulación que puede encontrarse en la bibliografía más reciente.

JORGE GUASCH

SYMPATHIKUS CHIRURGIE, por PAUL SUNDER-PLASSMANN. Georg Thieme Verlag. Stuttgart, 1953. Contiene 145 figuras y 162 páginas.

El título de esta interesantísima monografía podría inducir a confusión pensando que se trata de un libro exclusivamente dedicado a los

cirujanos. Muy al contrario, tiene una primera parte extensísima (la mitad del libro) dedicada a la histología de las vías y centros neurovegetativos, con las ideas personales del autor sobre la terminación de las fibras nerviosas que forman las «redes periterminales» y los «retículos terminales» descritos maravillosamente e ilustrados con unas preparaciones histológicas verdaderamente magníficas y editadas primorosamente.

La segunda parte del libro, la propiamente quirúrgica, consiste en una enumeración de las técnicas de infiltración o bloque del simpático y las técnicas quirúrgicas de extirpación del mismo, con algunas peculiaridades un poco sorprendentes a nuestro juicio: como las fistulas arteriovenosas en el muslo del tromboangeítico, de las que expone una arteriografía; la pequeña cantidad de anestesia con la que infiltra el simpático cervical para no infiltrar al mismo tiempo el vago; así como las variaciones de calcemia y glucemia después de la extirpación bilateral del ganglio estrellado. Son puntos de vista originales, quizás discutibles, que valoran la opinión personal del autor.

En resumen, la parte quirúrgica que por el título debería ser la más extensa, es bastante resumida, relacionándola constantemente con sus peculiares ideas histológicas.

La edición de la obra es extraordinaria, resaltando en magnífico papel couché las innumerables microfotografías y grabados que llenan por completo las páginas del texto.

JOSÉ VALLS-SERRA

MODERNE THERAPIE DER VARICEN, HÄMORRHOÏDEN UND VARICOCELE (3.^a edición), por WILHELM SCHNEIDER. Ferdinand Enke Verlag, Stuttgart, 1955. Contiene 30 figuras y 136 páginas.

Esta pequeña monografía, prologada por el Profesor Paul Linser, se ocupa preferentemente del tratamiento de las varices. Se describe la etiología, sintomatología y complicaciones de dicha afección, dedicando especial atención a la úlcera varicosa y al diagnóstico diferencial con las úlceras de origen arterial, entre las que describe el Ulcus hypertonicum. El tratamiento esclerosante de las varcias y el tratamiento medicamentoso de las úlceras varicosas constituyen la parte más extensa de la obra. Al final, dos cortos capítulos se ocupan de las hemorroides y del varicocele. Constituye una interesante monografía, escrita por un profesor de Dermatología. El lector no hallará en ella nada referente al tratamiento operatorio de las varices y de la úlcera varicosa.

F. MARTORELL